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Synthese de la demarche APTV – Horizon 2050 

Ateliers de Territoire Tarentaise-Vanoise 
 
 
 

 

 

Les Ateliers du territoire sont une démarche mise en place par l’APTV (Assemblée du Pays Tarentaise 
Vanoise) pour échanger sur les sujets de fond du territoire en mettant en lien élus, habitants et 
socioprofessionnels. 

La série d’ateliers visait à imaginer le futur du territoire en 2050. L’objectif était de produire différents 
scénarios de l’avenir, co-construits avec l’ensemble des parties prenantes du territoire. Il s’agissait 
d’identifier :  

• les grandes dynamiques en cours sur le territoire et qui sont structurantes aujourd’hui et à moyen 
terme. 

• les signaux faibles, c'est-à-dire ce qui est en émergence et pas encore pleinement visible mais qui 
pourrait être structurant pour le futur aussi bien en positif (ce sur quoi il sera possible de s’appuyer) 
que neutre ou négatif (ce sur quoi, il faudra tenir compte).  

• les éléments communs à tous les scénarios, qui font donc consensus et qui peuvent être le socle de 
réflexion pour le futur 

• et ce qui différencie les scénarios entre eux qui sont les questions de fond à débattre.  

 
La démarche a démarré en novembre 2022 et se finira en novembre 2023 au moment de la restitution des 
scénarios aux élus lors du forum SCoT (Schéma de Cohérence Territorial). 

L’intention est de fournir aux élus des éléments permettant de comprendre la perception des enjeux tels 
que vus par les habitants et socio-professionnels, afin d’intégrer les questions soulevées lors de ces travaux 
dans leurs réflexions et stratégies à venir. 

 

Vous trouverez avec ce document la synthèse des travaux réalisés à la date du 1er octobre 2023. C’est une 
version intermédiaire afin de vous tenir informé des avancées. Une version enrichie des scénarios sera 
produite pour le forum SCoT du 8 novembre 2023. Cette version finale sera mise à disposition de tous 
également.  

 

 

Scénario 1  
« Pour vivre en Tarentaise, vivons simplement »  
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DÉROULÉ DE LA DÉMARCHE 

PRODUCTIONS 

Au cours des 12 derniers mois plusieurs étapes ont été réalisées pour aboutir aux scénarios 
présentés à ce jour. 

- Septembre 2022 : travail en interne de l’APTV 

- Octobre - décembre 2022 : 1ère session d’ateliers visant à produire un état des lieux 
partagé 

- Avril - mai 2023 : 2ème session d’ateliers visant à travailler des scénarios 

pour le futur du    territoire sur la base des scénarios ADEME 

- Juin - juillet 2023 : 3ème session d’ateliers en visioconférence pour commenter 

et compléter les scénarios réalisés 

 
Les réflexions ont aboutis à 3 scénarios : 

Scénario 0 : “Pour vivre en Tarentaise, restons sur la même piste” 

Scénario 1 : “Pour vivre en Tarentaise, vivons simplement” 

Scénario 2 : “Pour vivre en Tarentaise, mutualisons nos énergies et soyons solidaires” 

 
Note : Ces scénarios sont inspirés de ceux proposés par l'ADEME mais adaptés au 

territoire. Ce n’est pas un transfert simple : ils en reprennent des grands principes. Le 

scénario 0 a été produit en interne à l’APTV à partir des tendances observées sur le 

territoire. Il a été construit après les ateliers. 
 
 

 
 

 

Pour l’ensemble des scénarios, vous trouverez : 

- Document A : Paysage dessiné qui synthétise en une image l’ensemble des 

productions des ateliers 

- Document B : Description synthétique qui illustre les informations du paysage 

en me découpant par thématique. 

 
Pour les scénarios 1 et 2, vous trouverez également en annexe pour chacun d’entre eux : 

- ANNEXE 1 : Récit descriptif du futur qui décrit dans un texte le fonctionnement 

du territoire en 2050. Il s'appuie sur le tableau de synthèse. 

- ANNEXE 2 : Tableau de synthèse des propositions des participants sur les 

scénarios lors des sessions des ateliers d’avril à juillet 2023. C’est un tableau 

regroupant la matière brute produite par les participants à savoir leurs 

différentes propositions ou réflexions lors des ateliers. Ce tableau a été la matière 

de base pour réaliser le paysage dessiné (Doc A) et son descriptif (doc B).  

 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=XER_OpLx0Qs
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Scénario 0 : “Pour vivre en Tarentaise, restons sur la même piste” 

LES GRANDS PRINCIPES 

Ce scénario correspond à une projection dans l'avenir des tendances actuelles, si 

aucune décision forte n'est prise en matière d'urbanisme, d'économie ou encore 

d'aménagement du territoire pour changer de cap. Il tient compte d'évolutions 

législatives en cours (ex. loi ZAN) ou encore d'évolutions environnementales (hausse des 

températures, régime hydrique...). Quelques aspects saillants : démographie en 

baisse, territoire au service de touristes très aisés, augmentation des prix du foncier, 

diminution des services, raréfaction des ressources… 

VALEURS 

Culture de la performance, du spectaculaire et de la compétition, consommation, 

loisirs, optimisation économique et financière. 

 

Scénario 1 : “Pour vivre en Tarentaise, vivons simplement” 

LES GRANDS PRINCIPES 

Choisir -plutôt que subir- la frugalité pour toutes et tous, ici et ailleurs. Anticiper sur ce 

qui va arriver, qu'on le veuille ou non : augmentation des températures, modification des 

milieux naturels, diminution de l'enneigement, augmentation du prix des carburants et 

des ressources naturelles, raréfaction et augmentation du prix du foncier ... Scénario le 

plus efficace pour diminuer les émissions de C02. 

VALEURS 

Low-tech, réemploi, partage, entraide, solidarité, humanité, liens sociaux, savoirs-faires 

plutôt que consommation. 

 
Scénario 2 : “Pour vivre en Tarentaise, mutualisons nos énergies et 
soyons solidaires” 

LES GRANDS PRINCIPES 

● S'adapter, mais de la manière la plus douce possible : faire évoluer les modes 

de vie actuels sans les changer radicalement. 
● Le tourisme oui, mais raisonné et en réduisant la dépendance envers lui. 

● Une densité de population suffisante pour permettre le développement des 

services de proximité pérennes et la mutualisation d'infrastructures. 

● Scénario le moins brutal pour diminuer les émissions de C02, au regard de 

l'acceptabilité sociale et de la faisabilité technique » : le mode de vie est préservé 

dans son esprit, mais avec moins d'effets négatifs d'un point de vue social, 

environnemental et économique. 

VALEURS 

Culture de l'effort, exemplarité collective et stimulation de l'initiative individuelle, 

raisonner à l'échelle locale, mutualisation, économie circulaire, équilibrage des ressources, 

simplicité et équité. Solidarité dans toutes les sphères de la société : publique, citoyenne, 

économique.  
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ANNEXE 1 – Récit descriptif du futur 

Horizon 2050 

Génération frugale en Tarentaise-Vanoise 

…le début d’un récit… 
Le récit ci-dessous reprend l’intégralité des productions des ateliers de territoire qui se sont tenus du 9 
au 23 mai 2023. Il s’appuie sur les paroles et idées exprimées par les participants et retranscrites sur les 
feuilles de travail durant les ateliers. Les productions des différents ateliers ont été agrégées pour écrire 
un récit unique autour de la perspective proposée par le scénario 1 de l’ADEME « génération frugale ». 
Les points redondants n’ont été nommés qu’une fois. Ce récit est une base de travail pour poursuivre la 
réflexion sur un scénario désirable pour le territoire de Tarentaise-Vanoise à l’horizon 2050. 

Pourquoi choisir ce scénario pour la Tarentaise-Vanoise ?

L’un des groupes qui s’est réuni dans le cadre des ateliers de territoire proposait comme slogan « Pour 
vivre heureux, vivons simplement ». De nombreuses raisons donnaient sens à ce scénario aux yeux des 
personnes qui y ont travaillé, à commencer par le sentiment que c’est le scénario le plus réaliste et efficace 
pour limiter les émissions de gaz à effet de serre, préserver les ressources, répondre à l’urgence de la 
situation et offrir un avenir aux enfants qui grandissent aujourd’hui sur le territoire.  

C’est une perspective qui remet au centre du territoire l’humain, l’humanité, les liens sociaux, la solidarité, 
l’écoute et l’entraide. En choisissant cette trajectoire, il ne s’agit pas de confiner ceux qui aujourd’hui sont 
faibles dans la frugalité, mais de choisir la frugalité pour toutes et tous, à l’échelle locale comme à l’échelle 
globale. Ce scénario permet également d’envisager une réponse à la baisse démographique, avec un 
maintien voir une petite augmentation de la population sur le territoire, qui compte parmi les territoires 
français à faible densité. 

C’est un scénario de la simplicité, des circuits courts et du local, qui permet de savoir ce qu’on mange, de 
connaître les producteurs, de sortir de la société d’ultra-consommation et de diminuer les emballages et 
les déchets qui en découlent. 

C’est aussi une invitation à réapprendre à vivre ensemble et à mieux vivre avec la nature omniprésente en 
Tarentaise. Respecter et prendre soin du territoire, de sa nature, de sa biodiversité sont perçus comme des 
raisons fortes pour choisir cette trajectoire.  

Ce scénario a également été choisi car il ouvre la perspective de la fin de la fuite en avant des stations de 
ski. 

Quels atouts et opportunités sur le territoire pour déployer ce 
scénario ? 
Les atouts sont nombreux sur le territoire pour envisager un scénario du type « génération frugale ». La qualité de la 
nature et de l’environnement, préservés, notamment grâce à la présence du Parc National de Vanoise représente 
une base importante pour ce scénario, ainsi que la présence de ressources naturelles telles que l’eau ou le soleil, 
permettant d’envisager le développement des énergies solaires. 
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De nombreuses initiatives allant dans le sens de ce scénario existe déjà, y compris des personnes qui aujourd’hui 
déjà n’ont pas de voiture pour se déplacer (notamment à Moûtiers). Sur le plan de la mobilité, également, la 
configuration géographique du territoire permet de dégager des axes majeurs de mobilité ou « artères centrales ». 
La configuration urbanistique du territoire, avec les hameaux denses d’une part et la revitalisation en cours des 
centres-bourgs d’autre part, sont également des atouts permettant par exemple de renforcer la solidarité, les liens 
sociaux ou encore les circuits courts. La présence de très nombreux logements peut également être perçue comme 
un atout. La force de l’agriculture et la richesse générale du territoire sont également des forces sur lesquelles 
s’appuyer pour investir et développer de nouvelles solutions. Enfin, d’un point de vue plus sociologique, 
l’attachement des habitants à leur territoire et aux paysages d’une part, mais aussi l’émergence d’un sentiment 
d’écoanxiété dans une tranche de la population pourrait aider à mobiliser autour d’un tel scénario. Certaines 
personnes ayant travaillé sur ce scénario émettent également l’hypothèse qu’il s’appuie sur une forme de simplicité 
et n’induirait pas nécessairement des dépenses lourdes et politiques couteuses. L’opportunité de diminuer la place 
du tourisme sur le territoire représente également un point fort pour certaines personnes. 

Quelles faiblesses ou menaces sur le territoire qui pourraient 
complexifier le déploiement de ce scénario sur le territoire ?

Mais la concrétisation d’un tel scénario en Tarentaise-Vanoise pourrait également se confronter à des 
difficultés. C’est le scénario qui donne aujourd’hui le sentiment d’être le plus éloigné de la tendance 
dominante en Tarentaise-Vanoise. Une part conséquente de la société serait dans le déni, avec la volonté 
de maintenir à tout prix des niveaux de vie élevés et la peur du changement. Ainsi, convaincre 
massivement les habitants et acteurs du territoire à prendre une trajectoire du type « génération frugale » 
pourrait être difficile.  

C’est également un territoire qui a aujourd’hui de forte dépendance, notamment à la voiture, mais aussi à 
une monoculture touristique liée au ski ou encore à une monoculture agricole autour du beaufort. 
L’agriculture est très peu diversifiée avec une faible présente de productions vivrières. Le territoire est 
donc fortement dépendant de l’extérieur d’un point de vue alimentaire, mais aussi énergétique et 
économique. Enfin, c’est aujourd’hui un territoire avec une démographie en baisse, qui semble avoir du 
mal à accueillir et permettre l’installation de résidents à l’année dans de bonnes conditions. 

Comment le scénario se manifeste-t-il ? Quels sont les endroits où ça 
se voit ? 

Un tel scénario pourrait permettre une stabilisation voire une augmentation de la population résidente, 
tout en ayant une vigilance pour que la frugalité soit équitable, et pas uniquement pour certaines couches 
plus faibles de la population. Dans cette SOCIETE TARINE de 2050, les liens sociaux seront plus forts, 
notamment afin de mettre en commun de nombreux bien (ex. outils de bricolage), par ex. à travers des 
recycleries ou friperies. Les habitants du territoire bénéficieraient de formations et partages de savoirs 
autour du réemploi, de la réparation, du bricolage, du low-tech et en général sur les enjeux et les bons 
gestes de la transition. 

L’URBANISME et l’HABITAT sur le territoire auront fortement changé, grâce à une forte limitation de la 
part de résidences secondaires, par exemple à travers des fonds spéciaux de préemption, une législation 
restrictive et une taxation favorisant les résidences principales et la densité (ex. ratio habitants/surface). 
Celles-ci pourront être pour partie transformées en résidences principales. Les constructions neuves seront 
fortement limitées. D’autres solutions auront été développées pour répondre aux besoins de logements 
des résidents et des saisonniers dans des conditions décentes et à des prix abordables, notamment une 
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densification de l’habitat, des logements plus petits et la mutualisation d’espaces avec par exemple des 
habitats, des laveries ou des ateliers partagés. Les bâtiments seront également plus modulables dans le 
temps permettant de faire évoluer les usages au fil des saisons ou des années (par ex. utilisation d’un lycée 
pour le tourisme pendant les périodes de vacances). Les chambres et logements vacants seront recensés, 
afin d’être mis à disposition en cas de besoin ponctuels et urgents. 

En 2050, le territoire sera engagé dans une trajectoire d’autosuffisance ENERGETIQUE et aura fortement 
développé la production d’énergies non-fossiles, avec notamment le solaire, la filière bois et l’hydro-
électricité. La consommation d‘eau sera fortement régulée, avec la mise en place de quota de 
consommation d’eau et une taxation des ménages s’ils dépassent ces quotas. 

Dans le champ de la MOBILITE, qui est un enjeu fort du territoire, en 2050, les lieux de vie seront plus 
proches des lieux de travail et des commerces et services, notamment des services de santé. Le concept de 
« démétropolisation » permettra de créer des pôles accessibles pour tous à environ 10-15 km max. des 
habitations, pour des ensembles d’habitants de 500 à 1000 personnes. Cette stratégie sera ajustée selon le 
type de services et de commerces. D’une part, l’usage de la voiture individuelle sera fortement restreint. 
D’autre part, le co-voiturage représentera une part importante des déplacements, le potentiel cyclable 
(notamment VAE) sera fortement valorisé pour les déplacements quotidiens pendant les saisons qui le 
permettent, grâce à des équipements adaptés. Les transports en commun seront massifiés sur les axes 
principaux, avec le train et les gares dans les petites villes et les bus réguliers vers les points haut. Par 
ailleurs, pour l’activité touristique, des modes de déplacements moins impactant représenteront une part 
beaucoup plus importante. Le transport de marchandise par train aura été remis en place. 

Le rapport d’équilibre entre la place du Parc National de la Vanoise (PNV) et les stations de ski aura changé 
au profit du PNV qui se sera agrandi. Le PNV représentera un atout fort du territoire, garant de la 
préservation des paysages et de LA NATURE du territoire. Pour le TOURISME, la promotion touristique à 
destination d’une clientèle internationale sera interdite, au profit d’une activité touristique centrée sur les 
habitants de la région, se déplaçant en modes doux. Le développement des stations de ski à tout prix aura 
pris fin. 

Sur le PLAN AGRICOLE, la Tarentaise-Vanoise sera fortement engagée vers une autosuffisance alimentaire, 
grâce à la diversification agricole, au développement du maraîchage, de la culture de céréales, de jardins 
collectifs. Les fonds de vallée seront réservés à l’agriculture, qui utilisera les friches et des zones 
déconstruites. La part du bio aura fortement augmenté, notamment pour la production de beaufort. 

Le territoire fonctionnera avec une GOUVERNANCE partagée et une très forte mutualisation. 

. 
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ANNEXE 2 – Tableau de synthèse des propositions des participants 

Adaptation du scénario ADEME à la Tarentaise-Vanoise 

Scénario 1 (génération frugale) 
Dates de 2023 : 9 mai : noir / 10 mai : bleu / 12 mai : vert / 22 mai : orange / 23 mai : violet / Visios juillet : rouge 

Lors des temps d’échanges libres au début et à la fin des ateliers en visio, les participants ont partagé des réflexions générales sur la démarche des ateliers de territoire : 

Réflexion globale sur la démarche des ateliers de territoire et son impact… 
… des retours positifs… 

• Une grande partie des participants ont tenu à saluer la démarche et remercier les élus : c’est positif d’avoir organisé ces ateliers et que les élus aient souhaité interroger la population et favoriser ces échanges.
● C’est bien qu’il y ait eu plusieurs dates, permettant aux uns et aux autres de participer à différents moments, même s’ils n’étaient pas disponibles pour toutes les dates
● Espoir d’être entendu… volonté d’y croire, de ne pas être pessimiste.
● Importance pour les habitants de se saisir de ces occasions de participation, de s’exprimer à chaque occasion qui est offerte.
● Le sentiment que les points de vue de tous les participants étaient constructifs.
● Exercice très intéressant, qui permet de voir la richesse d’un travail collectif.
● Nécessité de réfléchir à une stratégie pour parvenir à embarquer plus de personnes ; importance notamment d’impliquer les jeunes.

…des attentes, des espoirs… 
● C’est qu’un début, c’est à suivre…
● Hâte de voir à quoi ça va mener, ce que cela va donner…. 
● Il va falloir traduire ces idées en réalisations concrètes…
● Interrogations sur les interactions entre toutes les actions et les démarches ? Quelles priorités ?
● Il y a eu des changements d’équipes municipales lors des dernières élections et on voit que les choses bougent dans certaines communes.

…et aussi des doutes, des inquiétudes… 
● En parcourant le résumé des propositions, on se rend compte que certaines choses sont très idéalistes. Comment de telles propositions vont-elles être reçues par les élus. Quel impact sur les prises de décisions, les arbitrages

budgétaires ?
● Une certaine lassitude : un sentiment, pour certains, de se répéter, depuis 10, 15… ans (notamment au sein du CLD) : de faire remonter les sujets auprès des élus, mais qu’il n’y a pas de changement, pas de réponses.
● Volonté que la possibilité d’impliquer du CLD dans le réexamen / la révision du SCOT soit requestionnée.
● Un sentiment de ne pas réussir à toucher certains élus et habitants avec les questions / sujets posés ; ceci notamment en raison du niveau de vie et du confort relativement élevés de toute une partie de la population, avec des

modes de vie et habitudes très loin des enjeux de transition qui se posent sur le territoire ;
● Le sentiment également que le monde change très vite et que ces changements ne sont pas pris en compte assez rapidement par les élus et par la société.
● Par rapport aux élus, un problème de comment les convaincre… souvent appel aux bureaux d'études, on se rend compte que les études sont faites avec des bases pas en phase, et des conclusions justes à un instant T mais pas

pour l’avenir… par exemple sur étude pour photovoltaïques faites sur la base du prix de l’électricité de l’époque
● Sentiment que faire face aux enjeux et difficultés à venir va être difficile pour la population ; nécessité d’en avoir conscience.
● Pour certains, il y a même un sentiment pessimiste sur la capacité de la société à changer, notamment pour aller vers plus de sobriété.

Sur l’animation et la méthode : 

• C’était un peu plus difficile d’échanger en visio-conférence, mais ça s’est bien passé malgré tout, cela a permis d’éviter d’être sur les routes…

• Remerciements à l’équipe d’animateurs.

• Interrogations sur le choix de travailler sur des scénarios très contrastés, voir “opposés” (au lieu de rassembler un peu toutes les bonnes idées).

Vous trouverez ci-dessous les questions qui ont été posées aux participants lors des ateliers en présentiel et en visio, et les réponses apportées par les participants. 
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FOCUS CONTENU : Éléments descriptifs permettant d’illustrer les principes du scénario 

Tarentaise-Vanoise 

M
o

d
es

 d
e

 v
ie

 

Société • Stabilisation ou augmentation de la population résidente

• Veiller à ce que ce ne soit pas que les plus faibles qui soient dans la frugalité

• Réflexion sur la préservation de la nature : « L’homme est la principale espèce invasive »

• Favoriser les liens sociaux
Consommation : 

• Mise en commun de nombreux biens (outils de bricolage…)

• Mettre en place des recycleries, friperies…

• Mise en place de formations pour grand public et étudiants/collégiens sur le réemploi, la réparation, le bricolage, le low-tech

• Education de tous et toutes (habitants, employés communaux…) aux enjeux et aux bons gestes

• Faire de l’optimisation des ressources une obligation (par exemple réutilisation, économie circulaire, etc.)

Alimentation • Aller vers l’autosuffisance > développement du maraîchage, céréales, jardins collectifs

Habitat • Limiter la part de résidences secondaires > par ex. avec un fonds spécial pour permettre la préemption

• Trouver des solutions sur l’enjeux du logement pour les résidents

• Limitation forte de la construction neuve (transformation de logements vacants et résidences secondaires en résidences principales)

• Densification ?
• Changement de législation sur les résidences secondaires (surtaxées, taxer ratio habitants/surface)

• Mutualisation, habitat partagé

• Vivre dans plus petit

• Recenser à la mairie les chambres libres chez les particuliers pour accueillir quand il y a des problèmes sur la route

• Rénovations massives

• Emplacements collectifs (ex. laveries…)

• Densifier l’occupation des habitats existant, améliorer la modularité dans le temps (=utiliser un lycée pendant les vacances pour du tourisme…)

• Se réapproprier les logements secondaires

Mobilité des 
personnes 

• Problématique forte : les déplacements des touristes pour venir en Tarentaise > développer des modes de transport des touristes moins impactant > ferroviaire (ex. doubler 
la voie ferrée)

• Développement ambitieux du co-voiturage

• Développer l’usage du VAE, notamment à travers des équipements adaptés, pour favoriser le vélo du quotidien partout où c’est possible

• Mesures de limitation des voitures individuelles

• Rapprocher les lieux de vie des lieux de travail et des commerces et services

• Remettre en place les gares dans les petites villes et mettre en place des lignes de bus réguliers vers les points hauts

• Remise en place des trains de fret

• Agrandir le réseau cyclable,

• Covoiturage

• Massifier les transports en commun (fréquence et usage)

• La mobilité est un volet clé de ce scénario, car c’est essentiellement dans ce domaine que nous devons renforcer la frugalité/sobriété, notamment par rapport au tourisme

Saisonnalité • Que les saisonniers puissent vivre décemment sur place

Eau • Mettre en place un quota de consommation d’eau au-delà duquel les ménages sont taxés

Technique • Développer la production d’énergies non-fossiles > potentiel solaire, filière bois, hydraulique

• Energie : aller vers l’autosuffisance

Gouvernance • Mutualisation ++

Territoire • Rapprocher les services (notamment de santé) des gens = « démétropolisation » = stratégie diversifiée selon le type de services et de commerces, avec des pôles à environ
10-15 km pour 500-1000 habitants



12 

• Rapprocher les services et le travail des villes et villages

Nature • Agrandir le PN Vanoise ! = changer le rapport d’équilibre entre PN Vanoise et stations de ski

• Le PN Vanoise = 1 atout

Ec
o

n
o

m
ie

 

Tourisme • Développer l’activité ski pour les habitants de la Région / arrêter d’attirer des gens de loin

• Stopper le développement des stations à tout prix

• Précision sur la question du ski : réduire la part du ski n’est pas réellement une proposition, mais une prise de conscience, une anticipation sur ce qui risque d’arriver de 
toute manière, non seulement dû au changement climatique mais aussi à la raréfaction des carburants/ressources naturelles, donc à l’augmentation du prix des transports, 
ce qui limitera le nombre de touristes pouvant se déplacer pour venir en station pour ne favoriser que les plus fortunés

Industrie • Interdire la promotion du tourisme international

Agriculture • Diversification > développer le maraîchage

• Réserver les fonds de vallée pour l’agriculture : friches, déconstruire …

• Augmenter la part du bio > faire le petit pas nécessaire pour classer le Beaufort en bio

• Plus de maraîchage

• Agir, réappropriation des champs

• Développer le maraîchage, diversifier l’agriculture

• Pour le développement du maraîchage (+petits fruits, vigne, vergers…), il y a des personnes qui souhaitent le faire et il y a des terrains propices (qui partent en friche) mais 
la principale difficulté aujourd’hui c’est la difficulté d’accès au foncier. Il faut développer des outils pour rendre le foncier accessible pour ces projets (ex. associations 
foncières ? ventes de terrains ? Remembrements ? regroupements fonciers ?). Actuellement, en Haute-Tarentaise il y a 4 exploitations de maraîchage…

• Proposition aussi de diversifier l’élevage

• Questionner le modèle agricole : Est-ce que les producteurs peuvent vivre sans les aides ? Quel équilibre entre rentabilité, sécurité alimentaire, entretien des paysages, 
etc. ?

Macro-économie 
Autre 
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FOCUS SENS : Quelles réponses le scénario choisi apporte-t-il aux besoins et propositions qui existent sur 
le territoire ? 

Atouts / opportunités 
Listez ici les atouts / opportunités que vous valorisez avec ce scénario 

Faiblesses / menaces 
Listez ici les faiblesses / menaces auxquelles vous répondez avec ce scénario 

• Eau en fonds de vallée pour l’agriculture
• Préservation de la nature
• PN Vanoise
• Potentiel solaire
• Quelques personnes à Moûtiers qui n’ont pas de voiture

• Préservation de l’environnement
• Politique pas chère
• Simplicité
• Réduction du tourisme
• Revitalisation des centres-bourgs
• Ecoanxiété
• Attachement des habitants au territoire / paysages

• On a beaucoup de logements
• Habitat groupé (villages) facilite la solidarité
• Déjà de nombreuses initiatives
• La ressource en eau, le climat
• Un territoire riche (économiquement) qui permet d’investir
• La force de l’agriculture
• Mobilités : géographie permettant une artère centrale 

• Baisse de la population
• Territoire très dépendant de la voiture
• Territoire très dépendant de la monoculture du ski / tourisme

• Difficile de convaincre de la facilité de mise en place
• Peur du changement
• Manque d’agriculture vivrière et de diversité agricole

• Convaincre à rénover les propriétaires de parcs vieillissants
• Agriculture très spécifique / monoculture
• Déni, niveau de vie
• Mobilités : dénivelés très importants
• Dépendance énergétique, alimentaire, mobilités
• Comment accueillir dans cet eldorado

FOCUS SENS : Pourquoi choisir ce scénario ou pas pour la Tarentaise-Vanoise? 

Pourquoi choisir ce scénario ? 

Effets positifs pour le territoire ? et au niveau global ? 

A quoi faire attention ? Pourquoi ne pas choisir ce scénario ? 

Effets négatifs pour le territoire ? et au niveau global ? 

• Enjeu planétaire > que ça ne soit pas que les faibles qui soient dans la frugalité au niveau global et local

• Préservation de la nature / biodiversité = la base = atout de notre territoire

• Eviter la fuite en avant des stations

• Chance pour maintenir les populations dans des zones peu denses

• Humanité
• Simplicité
• Entraide
• Bien humain
• Local, circuits courts > on sait d’où vient ce qu’on mange et on connaît les producteurs
• Pas d’emballage
• Le seul scénario réaliste pour la survie de nos enfants

>> Idée de slogan : « pour vivre heureux, vivons simplement »

• Diminution des consommations = sobriété

• Scénario le plus efficace pour limiter les émissions de gaz à effet de serre et préserver les ressources

• Arrêter l’ultra-consommation pour préserver la nature / la vie

• Scénario le plus éloigné de la tendance actuelle du territoire
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• Se recentrer, réapprendre à vivre ensemble / vivre avec la nature

• Respect et soin de notre territoire

• Solidarité, lien, écoute

• Plus réalisable dans l’immédiat, il y a urgence

• De manière générale, on sait qu’en 2050, il y aura entre 2 et 5 fois moins de pétrole qu’aujourd’hui, donc il faut

qu’on prenne conscience des conséquences sur nos modes de vie et qu’on s’y prépare à l’avance…
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FOCUS CONTENU… Fort des éléments élaborés précédemment, comment le 

scénario choisi se manifeste-t-il ? Quels sont les endroits où ça se voit ? 

Nommez les actions pertinentes et concrètes que vous aimeriez voir se 

développer. 

Comment se traduit concrètement ce scénario sur le territoire? Quelles sont les conditions de réussite? Prochains pas? Ce qu’il faut faire pour y 
arriver? 

URBANISME 
● Limiter / arrêter les grands projets d’aménagement/urbanisation touristique:

○ Face à des grands projets touristiques qui posent question et semblent incohérents/contraires au SCOT, certains élus disent ne pas
avoir les outils législatifs et les moyens (humains, financiers) pour s’y opposer

○ Certains maires ont un pouvoir. Le maire de Val d’Isère a décidé de ne plus vendre de terrain à des pour une commune, arrêter de
vendre des terrains, c’est se priver de revenus. Source d’argent public en moins pour financer d’autres actions.

● Maîtriser la problématique des lits froids:
○ le SCOT de 2017 prévoyait de favoriser la réhabilitation des lits froids, et de diminuer par 2 les constructions neuves en stations

(avec des quotas par station). Aujourd’hui certaines stations ont déjà consommé leurs quotas.
○ Il n’y a pas que des lits froids en station de haute altitude, il y en a aussi beaucoup dans les villages, dont les maisons sont

transformées en résidences secondaires.
● Commencer par respecter le SCOT dans lequel il y a déjà des intentions de limitation de l’urbanisation intéressantes.

Renforcer la capacité d’agir des élus: 
- en développant les outils juridiques (faire remonter ces besoins aux

législateurs)
- en renforçant la maîtrise des élus sur ces sujets et sur les outils/pouvoirs à

leur disposition (ex. formation.

TERRITOIRE / AMENAGEMENT 
● Les villages sur les coteaux continuent à être habités par les gens qui travaillent sur le territoire et y vivent à l’année, limitant ainsi les

déplacements entre leurs lieux d’habitation et de travail
○ Les villages ont repris vie grâce au développement des stations. Aujourd’hui de nombreuses questions se posent sur l’évolution de

la vie dans les villages (lits froids, mobilité…).
○ Aujourd’hui on observe que les gens qui travaillent sur le territoire sont contraints à s’installer de plus en plus bas dans la vallée, en

raison des prix du foncier qui deviennent inaccessibles.
○ Faciliter la vie à l’année dans les villages aurait aussi un impact pour réduire les déplacements.

● Prendre en compte le plus concrètement possible l’impact du changement climatique sur notre territoire

● Réaliser une étude approfondie (type diagnostic de territoire) sur la vie dans
les villages: qui y habite ? quelles tranches d’âges? quelles activités
professionnelles? où?

● Mesures à inventer pour aider les gens qui travaillent sur le territoire à rester
y vivre (par ex. des primes pour que les gens puissent s’installer au plus près
de leurs lieux de travail).

● Mieux étudier et connaître l’impact précis du changement climatique sur le
territoire de Tarentaise-Vanoise.

SOCIETE 
● Renforcer les valeurs d’humanité, de solidarité, d’entraide dans la société.

○ Dans les villages de montagne, ces valeurs tiennent une place particulière pour faciliter la vie des gens (la situation est très
différente en plaine).

● Fort développement du télétravail permettant à de nouvelles populations de s’installer dans les villages et de travailler à 100% en
télétravail (effet renforcé par la recherche de fraîcheur dans le contexte du changement climatique). Cela pose des questions sur
l’intégration de ces personnes, si elles ne travaillent pas du tout en lien avec le territoire (lien social, rapport à la culture, au patrimoine
naturel au “codes” et modes de vie locaux) (ce point est en lien aussi avec l’économie et la technique)

● Faire évoluer les offices de tourisme vers des “offices d’accueil” pour accueillir non seulement les touristes, mais aussi les nouveaux
résidents, pour mieux communiquer sur l’état d’esprit / la vie en montagne.

○ Faire évoluer les missions des OT, qui peuvent s’appuyer sur leur savoir-faire, mais avec une orientation nouvelle. Rôle de
transmission de la “culture” de la vie en montagne. Transmettre aux nouveaux arrivants la conscience des avantages, mais aussi
des inconvénients, des difficultés de la vie en montagne, des efforts à faire. Transmettre les codes, valoriser la notion d’altitude,
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pays accueillant avec air pur, nouveau climatisme… Valoriser aussi les services, par ex. les personnes qui viennent s’installer à B St 
M apprécient les services qui y sont disponibles 

○ Démarche de “communauté d’accueil” avec des personnes relais dans la population, qui pourraient être formées, accompagnées
pour accueillir, aider les nouveaux à s’insérer

○ Idée décalée : proposer à toute personne voulant s’installer un mois d’essai en novembre !

ECONOMIE - Agriculture 
● Faire évoluer le modèle de monoculture agricole liée au Beaufort pour diversifier la production, en tenant compte des limites

agronomiques et matérielles du territoire.
● Développer les productions plus locales avec une meilleure valorisation / transformation.

○ Réhabilitation et entretien des vergers, développement des petits fruits sont des pistes envisageables
○ Développer des ateliers de transformation de petits fruits, pommes, poires… ce qui permettrait de créer une activité pour une

partie de la population et de favoriser la vie à l’année dans les villages.
○ Développer de nouvelles façons de travailler en agriculture, par exemple le Woofing (très peu présent en Tarentaise-Vanoise

actuellement, sans doute lié au modèle agricole actuel).
○ Développer les céréales risque d’être compliqué car cela nécessiterait beaucoup de main d'œuvre ou une forte mécanisation.

● Créer et développer le Beaufort bio
○ Aujourd’hui le Beaufort bio n’existe pas, mais cela existe pour d’autres AOP.

● Renforcer la filière bois en Tarentaise-Vanoise
○ Actuellement on a petit à petit une disparition des scieries et les gens achètent du bois qui vient de plus en plus loin

ECONOMIE - Tourisme 
● Choisir d’autres formes de tourisme, plus doux, sobre, qui permette la rencontre avec les habitants. Passer d’un tourisme consommateur à

un tourisme de participation à la vie et au développement de notre territoire.
● Changement des modes de déplacement des touristes qui viennent en Tarentaise-Vanoise (les déplacements représentant une part majeur

du bilan carbone du tourisme de ski) :
○ Développer et promouvoir de nouvelles formes de mobilités.
○ Interdire l’accès en station en hélicoptères et l’héli-tourisme.

ECONOMIE - formation 

● Développer les formations sur le territoire, notamment en télédistance.
● Par ex. formations autour du bâtiment, sur les nouvelles façons de construire, sur le solaire, la construction bois… cela faciliterait la

participation des artisans et leur éviterait de devoir se déplacer à Chambéry et ailleurs.
● Cf. exemple du campus de Bourg-Saint-Maurice.

MOBILITE 
● Faire le moins de déplacements possibles, en faisant appel à la responsabilité de chacun (privés, entreprises, etc.) avec des mesures pour

inciter / faciliter cela :
○ développer les espaces de co-working
○ développer des mesures incitatives pour que les entreprises favorisent le télétravail (ex. incitations fiscales)

● Mettre en place une offre de transports en commun en combinant :
○ les ascenseurs valléens
○ les navettes (ex. permettre aux gens qui travaillent dans les vallées d’utiliser les navettes des saisonniers, quand elles redescendent

des stations, etc.)
● Renforcer l’entraide et les communautés de déplacements

○ Poursuivre le travail engagé pour développer le covoiturage (cf. ce que fait l’APTV) pour le renforcer, généraliser, amplifier
○ Faire un travail de fond sur les usages de la voiture individuelle, le partage, l’autopartage, la location de voitures électriques…

● Ne pas inciter à tout prix tout le monde à changer pour une voiture électrique, car le tout électrique est une fausse bonne idée (limite de la
disponibilité d’électricité, déchets, etc.)

● Optimiser également le transport de marchandises (utilisation des ascenseurs valléens la nuit?)
● Cf. également les réflexions sur la mobilité dans la partie sur le tourisme
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ENERGIE 

● Diminuer la consommation énergétique dans le bâtiment, ce qui implique de réaliser des gros chantiers de rénovations avec des moyens à
la hauteur

○ le programme actuel d’aide à la rénovation énergétique de la CC de Tarentaise est largement sous-dimensionné, le reste à charge
pour les foyers est trop important

○ il n’y a pas assez d’entreprises / artisans compétents pour faire ces rénovations énergétiques
○ contraintes liées aux normes, aux classements de sites et de bâtiments
○ difficulté sur les copropriétés

● Faciliter massivement la rénovation
● Développer l’énergie solaire en équipant toutes les toitures disponibles de photovoltaïque, mais aussi possible sur des terrains où on fait

du foin (permet de combiner les productions, de faire de l’ombre, de la fraîcheur au sol…), centrales photovoltaïques, etc. (cf. le cadastre
solaire réalisé par l’APTV)

● En altitude, développer des fours solaires, notamment pour la production d’électricité
● En matière d'hydroélectricité : privilégier la rénovation des centrales hydroélectrique d’EDF aux microcentrales sur les torrents. Le potentiel

est beaucoup plus important que si on équipe des petits ruisseaux avec des microcentrales, car le rendement des turbines s’est beaucoup
développé (par ex. le gain grâce à la réhabilitation du barrage de la Coche serait équivalent à la production d’environ 70 microcentrales).
Les microcentrales posent également des soucis en matière de biodiversité.

○ De nombreux projets de microcentrales sont envisagés.
○ Actuellement EDF ne rénove pas certaines centrales, car en attente de la mise en concurrence pour concessions (imposée par l’UE).
○ Développer les microcentrales sur les canalisations d’eaux potables et d’eaux usées (cf. installations à Verbier en Suisse): les eaux

usées de la station de ski étaient turbinées avant d’être traitées. Alimentation de plusieurs centaines de logements.
● Développer la récupération des calories des eaux usées et interdire tout projet qui n’optimise pas l’utilisation de la ressource.
● Limiter le développement de la méthanisation, qui est une fausse bonne idée sur le territoire de Tarentaise-Vanoise en raison de la

saisonnalité, car en intersaison il faut utiliser beaucoup de fioul pour faire tourner les méthaniseurs et le bilan global est mauvais.
● Améliorer la collecte des fermentescibles et des boues d’épuration et le traitement / compostage en Tarentaise (création d’une plateforme

de compostage locale)

● Ressources financières beaucoup plus importantes pour aider les foyers à
rénover

● Levier pour inciter les propriétaires à rénover : augmentation du coût de
l’énergie

● Former les artisans et ouvrier pour permettre leur réorientation, peut-être
même obliger tous les artisans à se former sur la rénovation énergétique (pas
que ceux qui veulent la labellisation RGE)

● Limiter très fortement les constructions neuves pour que les artisans soient
obligés de se tourner vers la rénovation

● Accompagner les copropriétés pour faciliter les prises de décisions en faveur
de la rénovation

● Appliquer les lois (par ex. sur les passoires énergétiques), le SCOT… et ne pas
toujours chercher à obtenir des dérogations pour les stations ou à contourner
les règles

EAU 

● Réduire la consommation d’eau
○ Augmentation du prix de l’eau a un impact sur la consommation (ex. de plusieurs communes le montre)
○ La question des pertes sur le réseau semble bien maîtrisée dans la plupart des communes, peu de potentiel de ce côté là

● Beaucoup de possibilités pour réutiliser l’eau plusieurs fois, à étudier et développer :
○ Consommation de l’eau des canons à neige pour arroser les prairies (compatibilité avec cahier des charges du Beaufort - à faire

évoluer) ?
● Récup-utilisation de l’eau de pluie

GOUVERNANCE 

● Sensibilisation et prise de conscience des enjeux
○ Éduquer, expliquer les enjeux aux gens par différents canaux d’information
○ Montrer aux gens l’intérêt qu’ils ont de contribuer
○ Faire prendre conscience aux élus comme aux citoyens qu’il vaut mieux que la frugalité soit choisie que subie

● Mobiliser massivement les habitants et les acteurs du territoire pour aller vers une société frugale; il faut que la majorité des citoyens
soient impliqués pour que ça marche.

● Quelques difficultés à prendre en compte pour renforcer ce dialogue:
○ La durée des mandats d’élus est parfois contraire au travail sur les sujets environnementaux, qui demande un travail à très long

terme
○ Le fait de ne pas être entendu par certains élus (pas tous), décourage les bonnes volontés…
○ La collectivité ne peut pas facilement demander la participation des citoyens, parce que ça passe comme du travail dissimulé (par

● S’appuyer davantage sur les structures sociales, le réseau associatif et le
Conseil Local de Développement (qui existe depuis 17 ans) en tant que relais,
pour diffuser et toucher les gens

● Renforcer / améliorer le dialogue entre élus et citoyens dans la durée
○ Prolonger, pérenniser les ateliers…
○ Organiser une espèce de Convention citoyenne à échelle locale

■ Tirage au sort d’un collectif avec renouvellement régulier
pour travailler ensemble sur l’avenir et la transition du
territoire…

■ Échelle communale ou Tarentaise-Vanoise ?
○ Impliquer davantage les citoyens dans les instances, par exemple

toutes les commissions de l’APTV, les conseils communautaires, les
comités de pilotage de divers projets et démarches. Cela demande de
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ex. des chantiers collectifs) 
○ Certaines personnes sont très loin de tous ces sujets (“La Tarentaise c’est un peu Las Vegas, faire évoluer certaines mentalités, c’est

un véritable défi”) et difficiles à toucher pour différentes raisons
○ Les sujets sont complexes et c’est difficile pour tout le monde de comprendre que la commune n’est pas compétente pour traiter

tous les sujets parce que convertir certains à la sobriété ça va être très très difficile

réfléchir à la stratégie d’implication des gens et d’acculturation pour 
certains sujets complexes (ex. du Comité Leader ou des anciens 
comités de pilotage des contrats Région RA-Tarentaise). 

● Aujourd’hui certaines instances sont ouvertes, mais d’autres non, par ex. la
commission urbanisme de l’APTV n’est pas ouverte au public, alors que dans
la rue, le sujet numéro 1 c’est “quand est-ce qu’on va arrêter de bétonner ?”

Ateliers animés et synthèse réalisée par : 

Sébastien KRAFT – Kovalence  

474 chemin de Jacob 73000 CHAMBERY – 06 73 25 34 30 – s.kraft@kovalence.fr 

Claire SIMON  – Val&Monti  

Le Bourg / Epernay 73670 Entremont-le-Vieux - 06 95 02 22 48 - claire.simon@valmonti.eu 
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